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22 марта 2004 года тради�
ционно в мире отмечается Меж�
дународный день воды. По это�
му поводу в Объединенном глав�
ном управлении природных ре�
сурсов и охраны окружающей
среды МПР России по Респуб�
лике Башкортостан состоялся
брифинг по проблемам водо�
обеспечения и водопользования
в регионе. В ходе брифинга пред�
ставители водной службы
ОГУПР по РБ, ученые – гидро�
логи ответили на вопросы пред�
ставителей общественных орга�
низаций и студентов высших
учебных заведений о проблемах
качества воды, состояния вод�
ных объектов и гидротехничес�
ких сооружений, готовности
служб к прохождению паводка.

***
По инициативе молодеж�

ной экологической организации
«Экорост» 5 марта в очередной
раз стартовала акция «Стек�
лянный марафон», основными
участниками которой стали
предприятия сферы обще�
ственного питания Уфы. Свы�
ше двадцати кафе, баров, рес�
торанов столицы республики,
откликнувшись на просьбу эко�
ростовцев, собирают неприем�
ную бутылочную стеклотару,
которая раньше отправлялась
на полигон отходов. В течение
двух недель в ходе акции уже
собрано свыше четырех тонн
стекла. При помощи активис�
тов «Экороста» и предприятия
«Экоресурсы» собранное стек�
ло отправлено на переработку
в качестве вторичного сырья.

***
С 24 по 26 марта в Уфе про�

ходила республиканская олим�
пиада школьников по экологии.
Организатором этого ежегодно�
го мероприятия выступает Рес�
публиканский детский эколого�
биологический центр Министер�
ства образования республики.
Свыше сорока ребят, ученики 8�
11 классов школ, ставшие побе�
дителями районных экологичес�
ких олимпиад, в течение трех
дней защищали свои исследова�
тельские работы на различных
секциях эколого�биологической
тематики.

Рустем ДАВЛЕТШИН.

ЭКОРОСТ

С большим интересом я
познакомилась с новым моло�
дежным изданием – экологи�
ческой газетой «Экорост».
Как точно создатели газеты
подобрали ее название –
ведь все материалы этого из�
дания направлены на рост
экологического самосозна�
ния молодежи, на рост эколо�
гической культуры в нашем
обществе! И уже поэтому га�
зета, безусловно, должна при�
влечь внимание и учащейся
молодежи, и педагогов. Её ав�
торы не только информиру�
ют своих читателей о широ�
ком спектре экологических

проблем, но и побуждают
молодежь активно участво�
вать в их решении.

На широком информаци�
онном поле появился чистый
«зеленый» островок, на ко�
тором видны уже ростки но�
вого, ответственного отно�
шения к родной земле, слыш�
ны голоса уверенных в своей
правоте юных защитников
природы. Это одно из немно�
гих изданий, обращенных к
душе и разуму человека. И
хотелось бы, чтобы и чита�
телей, и авторов этой газеты
с каждым днем становилось
все больше. Чтобы и школь�

ники, и студенты, и родите�
ли, и педагоги чаще обраща�
лись к темам охраны приро�
ды и темам чистоты души,
чаще вместе с создателями
«Экороста» задумывались о
том, как нужно всем нам об�
щими усилиями заботиться о
будущем своей земли.

Вдвойне ценно то, что
столь серьезную работу по
пропаганде экологических
знаний ведут юные журнали�
сты�экологи. Ведь призыв
школьников и студентов к
охране и защите природы,
обращенный ко всей молоде�
жи республики, скорее и

В ПОЛНЫЙ ГОЛОС!

ПЕРВАЯ ПОБЕДА
«ЭКОРОСТА»

точнее дойдет до сердец
сверстников, чем наставле�
ния взрослых. Именно по�
этому рекомендую широко
использовать публикации
«Экороста» в учебно�воспи�
тательной работе образова�
тельных учреждений.

Объявление 2004 года
Годом окружающей среды в
Республике Башкортостан
должно дать новый импульс
в работе по экологическому
просвещению и воспитанию
молодежи, всего населения.
Несомненно, молодежная
экологическая газета может
стать важным подспорьем в

этой многогранной
работе.

В качестве на�
путствия хотелось

бы пожелать авторскому кол�
лективу «Экороста» активнее
привлекать к сотрудничеству
и сотворчеству неравнодуш�
ных, инициативных ребят из
городов и районов республи�
ки, масштабно, в полный го�
лос ставить проблемы охра�
ны и защиты природы, все�
мерно участвовать в решении
задач оздоровления окружа�
ющей среды, сохранения био�
логического разнообразия,
экологической безопасности
Башкортостана.

З.Я. РАХМАТУЛЛИНА,
Министр образования

Республики Башкортостан.

С замечательным дипломом победите�
ля Всероссийского конкурса «За сохране�
ние природы и бережное отношение к лес�
ным богатствам» и самым ценным призом
� великолепным персональным компьюте�
ром возвратились недавно из Москвы, с
первого Всероссийского съезда школьных
лесничеств и конкурса «Подрост» предста�
вители нашей редакции: специальный кор�
респондент газеты «Экорост», студентка 1
курса УГНТУ Алия Закирова, ответствен�
ный секретарь редакции � ученик 11 клас�
са школы №128 Азат Биккинин и ведущий
рубрики «Лесное эхо», ученик 11 класса
Дмитриевской средней школы Уфимско�
го района Илья Соколов. Жюри особо оце�
нило публицистическую направленность,
актуальность и действенность публикаций
«Экороста», стремление редакции к широ�
кому привлечению всей молодежи респуб�
лики к природоохранной деятельности.

Данил ЧУДИНОВ,
студент II курса УГАТУ.

НапутствиеНапутствиеНапутствиеНапутствиеНапутствие

Что? Где?
Когда?
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Еще в детстве я не раз
слышала от родителей и
их знакомых «страшилки»
про фенол, про диоксины
в питьевой воде. Тогда в на*
шей семье было много
споров, разговоров на эти
темы * понятие «диокси*
ны» было новым, газеты
давали разноречивые све*
дения об опасности за*
грязнения окружающей
среды этими соединения*
ми. А теперь в Уфе даже не
совсем «химически подко*
ванный» человек уже вла*
деет в какой*то мере ин*
формацией по этой про*
блеме – эта тема открыта
и достаточно подробно ос*
вещается в средствах мас*
совой информации. Уже
десять лет в столице на*
шей республики ведет ра*
боту «диоксиновый
центр» * оснащенный са*
мым современным обору*
дованием центр, специ*
ально созданный Прави*
тельством республики
для исследования содер*
жания диоксинов и других
супертоксикантов в окру*
жающей среде. С
просьбой рассказать о ре*
зультатах этой масштаб*
ной работы мы обрати*
лись к директору Башкир*
ского республиканского
экологического центра
Э.А.КРУГЛОВУ.

* Эдуард Александро*
вич, я знаю, что ваш центр
занимается исследовани*
ем содержания диоксинов
в окружающей среде. Ска*
жите, пожалуйста, какова
сейчас обстановка с диок*
синами в городе Уфе?

� Сегодня ситуация с
содержанием диоксинов и
других супертоксикантов
в окружающей среде на�
шей республики в целом
нормальная. В Башкортос�
тане вода, воздух, почвы
загрязнены не больше, чем
в США, Канаде, Японии. У
нас уровень загрязнения
окружающей среды даже
немного ниже, чем в этих
странах: содержание диок�
синов в крови жителей
Республики Башкортостан
установлено на уровне 17�
23 Нг/кг, в США этот пока�
затель равен 28�41 Нг/кг,
в Японии – 26�32 Нг/кг; в
жировой ткани диоксинов
содержится в РБ – 23�26
Нг/кг, в США – 24�28 Нг/
кг, в Японии �38 Нг/кг .

Мы определяем уро�
вень содержания диокси�
нов в организмах людей,

животных – эти исследо�
вания более продуктивны,
поскольку водам, почвам,
воздуху свойственна боль�
шая изменчивость под дей�
ствием различных факто�
ров, нежели организму че�
ловека или животного. Ди�
оксины аккумулируются в
организме человека. Время
их полувыведения – 7�15
лет, за столь продолжитель�
ный период можно отме�
тить все изменения, проис�
ходящие в организме под
действием токсикантов.
Исследования показали,
что фоновый уровень за�
грязнения окружающей
среды диоксинами в наших
городах не оказывает вли�
яния на состояние здоровья
населения. Исключение
составляют рабочие двух
крупных химических пред�
приятий, в частности, ОАО
«Уфахимпром» и ЗАО «Ка�
устик», на которых приме�
няются технологии синте�
за хлорорганических со�
единений. Так, на предпри�
ятии ОАО «Уфахимпром» в
шестидесятые годы в про�
цессе производства три�
хлорфенолята меди образо�
валось стойкое диоксино�
вое загрязнение. В восьми�
десятые годы это вредное
производство было закры�
то, но и сейчас иловые пло�
щадки, территория вблизи
этого предприятия загряз�
нены диоксинами. Воздуш�
ными потоками эти соеди�
нения могут разноситься
на десятки километров.

* А что, на Ваш взгляд,
нужно срочно предпринять
для того, чтобы ликвидиро*
вать стойкие очаги загряз*
нения диоксинами?

* Прежде всего нужно
приостановить эрозию
почв на всей территории
крупных химических пред�
приятий и вокруг них, пол�
ностью рекультивировать
загрязненные диоксинами
участки.

� Какие меры могли бы
способствовать предуп*
реждению диоксинового
загрязнения окружающей
среды?

– Необходимо устано�
вить жесткие нормативы по
выбросам диоксиновых со�
единений в различных про�
изводствах: химическом,
нефтеперерабатывающем,
металлургическом… Ввести
четкий показатель допусти�
мого уровня содержания
диоксинов во всех средах и
в обязательном порядке
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применять его при подго�
товке отчетов предприятий
о загрязнении окружающей
среды. Следить за содержа�
нием диоксинов в продук�
тах, привозимых в нашу рес�
публику.

* Проверяются ли на
содержание диоксинов
продукты питания?

� Мы систематически
проверяем мясные продук�
ты (говядину, свинину,
мясо птицы), молочные
продукты. В молоке, реали�
зуемом нашему населению,
установлено содержание
диоксинов ниже нормы. В
импортных мясных и мо�
лочных продуктах диокси�
нов больше, чем в отече�
ственных. Но пока мы не
обнаружили продуктов, в
значительной мере загряз�
ненных диоксинами, на
прилавках наших магази�
нов и в сети общепита.

* Мой папа рыбак. В свя*
зи с этим мне очень инте*
ресно узнать насколько
загрязнены диоксинами
наши реки и, соответствен*
но, можно ли есть вылов*
ленную из них рыбу без
вреда для здоровья?

� В городах Уфе, Стерли�
тамаке, Нефтекамске, Янау�
ле загрязнены диоксинами
поверхностные воды. Но
даже однократное загрязне�
ние воды супертоксиканта�
ми оказывает большое вли�
яние на обитателей водо�
емов, это связано с тем, что
рыба, как и все биологичес�
кие существа, аккумулирует
в себе загрязнители, в том
числе и диоксиновые � рыба
пропускает через себя очень
много воды, вместе с водой
оседают и загрязнители. По�
этому рыбку, выловленную
в Белой, Уфимке, лучше не
есть, велика вероятность ее
загрязнения, особенно вес�
ной, когда с паводковыми
водами в водоемы могут по�
пасть самые разнообразные
химические соединения, в
том числе супертоксиканты.
А вот, к примеру, в прудах,
как показали исследования,
вода диоксинами не загряз�

нена и рыба, соответствен�
но, тоже – так что посове�
туйте папе ездить на рыбал�
ку на искусственно создан�
ные водоемы и озера.

* Известно, что вблизи
автотрасс почва имеет ди*
оксиновое загрязнение.
Где проводились такие ис*
следования и каков их ре*
зультат?

� Верно, диоксинами
загрязнены почвы вблизи
автострад, крупных хими�
ческих предприятий. Мы
исследовали, например,
почвы вдоль Бирского
тракта – установили, что
от Уфы до г.Благовещенс�
ка загрязнение очень вы�
сокое: диоксины разносят�
ся с пылью, есть они и в
выхлопных газах автомо�
билей. Достаточно сказать,
что в смывах с автотранс�
порта мы обнаружили зна�
чительные концентрации
супертоксикантов.

� Ваш центр аттесто*
ван на исследование со*
держания в окружающей
среде не только диокси*
нов, но и других суперток*
сикантов?

* Да, мы имеем един�
ственный в стране лабора�
торный комплекс по изуче�
нию широкого спектра су�
пертоксикантов, в том чис�
ле гептахлора, хлордама.
мирекса, ДДТ, гексахлор�
бензола и других. Наш
центр ежегодно проходит
международную аттеста�
цию, имеет международ�
ный сертификат на право
таких исследований .

* От имени молодежной
экологической организа*
ции «Экорост» желаю Вам
и всем сотрудникам Баш*
кирского республиканс*
кого экологического цен*
тра творческих успехов.
Мы все очень надеемся,
что активная работа Ваше*
го центра будет способ*
ствовать улучшению эко*
логической ситуации в
нашем регионе.
Екатерина БАРОНКИНА,

 ученица 11 класса
уфимской гимназии №105.
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ли в водоемы всевозможные
отходы производства, хими�
ческие вещества. Предприя�
тия обязаны очищать воз�
вратные (сточные) воды, кон�
центрация в них химических
веществ не должна превы�
шать предельно допустимых
норм, должен быть предус�
мотрен сбор ливневых вод.

В паводковый период,
который длится с марта по
май, противопаводковая ко�
миссия проводит около 1300
инспекторских проверок по�
тенциально опасных объек�
тов. Особого внимания требу�
ют предприятия, располо�
женные недалеко от рек Бе�
лая и Шугуровка и сбрасы�
вающие в них свои сточные
воды. В ходе проверок обыч�
но выносится до 3000 предпи�
саний различного рода на ус�
транение выявленных нару�
шений, юридические и физи�
ческие лица, виновные в на�
рушениях водоохранного ре�
жима, подвергаются штра�
фам – за прошлый год их
было взыскано более 400. В
число потенциально опасных
объектов входят животно�
водческие объекты, летние
лагеря для выпаса и содержа�
ния скота, скотомогильники,
склады минеральных удобре�
ний, ядохимикатов, АГЗС,
склады ГСМ и нефтяные
скважины. Основными вида�
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Солнце всё выше подни�
мается над горизонтом, начи�
нает радовать нас тёплыми,
весенними деньками. Весна
несёт с собой яркую зелень
листвы, весёлую капель и
…половодье. Очень важно по�
дойти к паводку во всеору�
жии: проверить соблюдение
водоохранного законода�
тельства предприятиями, рас�
положенными в водоохран�
ных зонах водных объектов
и зонах возможного затопле�
ния весенними паводковыми
водами. Предприятия, нахо�
дящиеся в водоохранных зо�
нах, являются потенциально
опасными на протяжении
всего года, так как загрязня�
ют воздух выбросами в ат�

мосферу, землю � отходами,
воду � сбросами сточных вод.
Иногда в период паводка
сточные воды сбрасываются
без очистки. Зачастую в во�
доохранной зоне осуществ�
ляют несанкционированное
размещение отходов, кото�
рые смываются паводковы�
ми водами в водоемы. Для
того, чтобы разобраться в за�
дачах, связанных с прохож�
дением паводковых вод, я об�
ратился в Объединённое
главное управление природ�
ных ресурсов и охраны окру�
жающей среды МПР России
по Республике Башкортос�
тан. Моим собеседником стал
сотрудник отдела государ�
ственной экспертизы Р.А.
Махмутов. От него я узнал,
что вопросами контроля со�
стояния окружающей среды,
её экобезопасности занима�
ются специалисты десяти
территориальных подразде�
лений ОГУПР по РБ. Эти под�
разделения ежегодно прово�
дят в городах и районах рес�
публики операцию «Паво�
док», основной задачей кото�
рой является проверка го�
товности предприятий и хо�
зяйственных объектов, рас�
положенных в водоохран�
ных зонах, к пропуску павод�
ковых вод.

 Очень важно, чтобы с па�
водковыми водами не попа�

ми нарушений являются: в
промышленных узлах � за�
грязнение территории пред�
приятий, отходы и свалки, в
сельской местности – пере�
полненные, необвалованные
навозохранилища и накопи�
тели сточных вод. Своевре�
менная инспекторская про�
верка всех таких объектов
приносит свои плоды: серьёз�
ных аварий в период паводка
в последние годы в респуб�
лике не произошло. Но напря�
женное время паводка требу�
ет быть начеку. И сейчас су�
щественно помочь специали�
стам могут отряды юных эко�
логов. Ребята могут организо�
вать рейды по водоохранным
зонам, внимательно посмот�
реть: все ли прибрано, нет ли
опасности смыва загрязните�
лей в водоемы. О замеченных
тревожных фактах нужно
незамедлительно сообщить
экологам для того, чтобы
были приняты меры по пре�
дупреждению загрязнения
водоемов.

Соблюдение чистоты
водоохранных зон и при�
брежных защитных полос
позволит уменьшить нега�
тивное влияние паводка на
водные объекты и сохра�
нить чистоту вод.

Валерий ЮМАГУЗИН,
ученик 11 класса

уфимской гимназии № 121.
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Тарказинка! Какую грязь не�
сет ей человек, каким страш�
ным прессом давит он на
хрупкую, изящную красави�
цу�речку! И мы, люди, живу�
щие у этой реки, не можем не
задуматься над истоками ее
экологического неблагополу�
чия. В чем наша конкретная
вина, а что происходит из�за
экологической неграмотнос�
ти общества в целом? Чем
можно уже сейчас помочь
Тарказинке и что можно сде�
лать для того, чтобы вздохну�
ли свободно тысячи больших
и малых рек республики? Все
эти вопросы не праздные.
Наши реки в беде. Нужно
обязательно каждому жите�
лю республики сердцем по�
чувствовать это. Малая река
Тарказинка несет свои воды
в Ик, в Каму, Волгу а потом и

«Все хорошо в природе,
но вода � краса всей приро�
ды». Вот какие замечатель�
ные слова сказал   о наших
реках и озерах С. Т. Аксаков.
Но можем ли мы воспевать
красоту вод, если они отрав�
лены? Можно ли говорить о
«голубых глазах» озер, если
они стали мутными от грязи?
Нет сегодня на карте респуб�
лики ни одной реки, в здоро�
вье которой можно было бы
не сомневаться! Даже малые
реки испытывают негативное
влияние антропогенной дея�
тельности. Подрывает здоро�
вье наших водоемов сам че�
ловек, от чего сам же и стра�
дает.

Душа болит, когда я
вижу, во что превратилась
чудесная речка моего дет�
ства � Тарказинка! Экологи�
ческое состояние реки пла�
чевно.

Казалось бы, обустрой�
ство приютовских очистных
сооружений, через которые
сточные воды проходят пе�
ред сбросом в Тарказинку,
должно предотвратить заг�
рязнение реки. Но в работе
этих очистных сооружений
нередко бывают сбои, и тог�
да недостаточно очищенная
вода попадает в водоем.

Люди издавна заселяли
берега этой речки. Вот и на
левом берегу Тарказинки
расположилась деревня Беке�
тово, во владении которой
есть мельница, расположен�
ная на расстоянии 200 м от
реки, склад минеральных
удобрений � на расстоянии
400 м от реки и летний лагерь
крупного рогатого скота � на
расстоянии 360 м от реки.
Надо ли говорить, что все эти
объекты, находящиеся в водо�
охранной зоне, вносят свой
вклад в загрязнение реки.

Следующий крупнейший
загрязнитель � карьер, отку�
да вывозится известняк в со�
седние районы. Карьер нахо�
дится на правом берегу Тар�
казинки. Огромные машины
изъездили речку поперек, на�
рушив русло.

Серьезными экологичес�
кими нарушениями, негатив�
но влияющими на качество
воды, являются и мусорные
свалки по  берегам, и сараи
жителей, а также СТФ и МТФ
совхозов, территории кото�
рых не обвалованы. Навозная
жижа с СТФ напрямую сбра�
сывается в речку. На левом
берегу находятся  нефтяные
скважины и качалки.

Многострадальная моя

в море. И эта проблема ста�
новится не только нашей, но
и половины жителей нашей
страны. В решении пробле�
мы помочь может каждый
своим гуманным, бережным
отношением к природе.
Я не хочу,

чтоб река высыхала,
Где плещет столько

рыбок золотых,
Где пляшет резво лодка

у причала,
Где теплый вечер

так порою тих!
Пусть на земле

не умирают реки,
Пусть стороной

обходит их беда,
Пусть чистой остается

в них навеки
Студеная и вкусная вода!

Любовь МАРШЕВА,
студентка I курса МГОПУ.
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Знаменательным собы�
тием в жизни всех юных
экологов и лесоводов стра�
ны стал первый Всерос�
сийский съезд школьных
лесничеств, который был
организован Министер�
ством природных ресурсов
Российской Федерации со�
вместно с Государственной
Думой РФ. В столицу на�
шей страны приехали 1500
делегатов из всех уголков
России, где действуют
школьные лесничества.
Наша команда оказалась
одной из самых многочис�

ленных, из Башкортостана
в Москву прибыло 30 чело�
век. В рамках съезда про�
водился VI ежегодный
конкурс среди учащихся и
педагогов «За сохранение
природы и бережное отно�
шение к лесным богат�
ствам» («Подрост»).

Ранним утром первого
дня весны наша делегация
из Башкортостана приеха�
ла в Москву. Среди нас были
учащиеся и преподаватели,
воспитанники школьных
лесничеств и эколого�био�
логических центров,
школьники из разных рай�
онов нашей республики.
Ещё в поезде все готови�
лись к предстоящей борь�
бе, повторяли доклады, со�
бирались с мыслями, стара�
лись настроиться на нуж�
ный лад. У каждого было
желание не только расска�
зать о природе нашей рес�
публики, но и всеми сила�
ми добиться верного реше�
ния проблем, связанных с
сохранением и приумноже�
нием лесов Башкортостана
и всей России.

Уже у входа в высотное
здание гостиницы «Альфа»
ГК «Измайловский» нас
ожидал сюрприз: огромных
размеров плакат � привет�
ствие для всех участников
Всероссийского съезда
школьных лесничеств.

Конкурс проходил по
пяти номинациям, и в пер�
вый же день юным участни�
кам этих ответственных со�
стязаний необходимо было
перед огромной аудиторией,
перед именитыми лесовода�
ми, строгими, но справедли�
выми судьями продемонстри�
ровать свою эрудирован�
ность, ораторские способно�
сти, умение держаться на
публике, а самое главное,
чётко доложить о проделан�
ной работе, убедить в ее ре�
зультативности.

…С огромным волнением

я выхожу на трибуну съезда,
чтобы рассказать о том, как
средствами публицистики
удалось привлечь внимание
общественности и природо�
охранных органов к акту�
альной проблеме спасения и
возрождения Непейцевско�
го дендропарка в г. Уфе. Все
слушают с большим внима�
нием, с интересом рассмат�
ривают специальную стен�
ную газету, посвященную
теме моего выступления.
Для многих ребят стало от�
крытием то, что слово юного
защитника природы в защи�
ту леса может быть дей�
ственным. Было задано мно�
жество самых разных, порой
неожиданных вопросов, в
частности, касающихся воз�
можности публикации про�
блемных материалов в рес�
публиканских изданиях, по�
тому что это волнует всех,
кто пишет о лесе. Я думаю,
поэтому с особым интересом
аудиторией было восприня�
то выступление моего това�
рища по редакции Азата
Биккинина, который расска�
зал о молодежной экологи�
ческой газете «Экорост». Это
издание призвано освещать
основные экологические
проблемы нашей республи�
ки, заниматься формирова�
нием экологического миро�
воззрения молодежи. Кроме
того, «Экорост» не только

Все участники Всероссий�
ского съезда школьных лесни�
честв из Башкортостана от�
лично выступили на конкурсе
«Подрост», были одними из
сильнейших в своих секциях.
Работы всех наших ребят от�
личались актуальностью задач
и практической значимостью.
На секции лесоводства Илья
Соколов, Валерия Прянични�
кова и Артём Веремеев пред�
ставили свои исследования
просто на «Ура!». Члены жюри
отмечали отличную подготов�
ку наших конкурсантов и са�
мостоятельность проведенных
ими исследований. Замеча�
тельно доложила результаты
своих исследований Юлия Ве�
рещак, выступавшая на секции
«Экология животных». В сек�
ции «Формы и методы эколо�
гического образования» поде�
лился своим опытом работы с
юными лесоводами школьного
лесничества «Березка» Уфим�
ского района Республики Баш�
кортостан педагог дополни�
тельного образования, заслу�
женный лесовод РБ Николай
Геннадьевич Анисимов.

И, наконец, в номинации
«Лес в литературном творче�
стве» посчастливилось посо�
ревноваться и нам, слушате�
лям школы экологической
журналистики Республиканс�
кого детского эколого�биологи�
ческого центра Министерства
образования РБ.

Конкурсантов в номина�
ции «Лес в литературном
творчестве» оказалось на
удивление много. На этом
конкурсе собрались очень та�
лантливые ребята, которые
словом пытаются привить
людям любовь к природе. С
таким трепетом они расска�
зывали свои произведения,
что невольно на глазах появ�
лялись слёзы.

Выступать впервые, да
ещё и перед такой аудитори�
ей, было, поверьте мне, слож�
но. Но у нас уже был прочный
задел. Выступавшая первой в
подгруппе юных публицистов
Алия Закирова представляла

серию своих публикаций, на�
правленных на защиту Не�
пейцевского дендропарка, ее
работа стала «живым» приме�
ром действенности слова, в
частности, нашей газеты.
Алия выступила замечатель�
но! С весомым багажом зна�
ний, опытная в защите и лю�
бящая свой дендропарк, она
показала всем, как можно
словом и делом защищать
лес. После этого выступления
очень тепло был принят и мой
доклад о работе творческого
коллектива нашей редакции
над материалами рубрик
«Экология со знаком «+»,
«Лесное эхо», «Проблема тре�
бует решения», особый инте�
рес вызвали материалы, осве�
щающие проблемы сохране�
ния замечательных лесов
Башкортостана.

Когда мы узнали, что за�
няли первое место, «дар речи»
на некоторое время просто
пропал: такова была радость!
Это первая победа «Экороста»,
она стала для нас огромным
шагом вперёд, добавила энту�
зиазма, решительности и веры
в себя! Зная, что нас считают
лидерами, теперь мы ещё ак�
тивнее, ещё ответственнее бу�
дем работать над созданием
молодежной экологической га�
зеты. Высокая честь – высо�
кая ответственность!

Не скрою, очень радостно
было осознавать, что мы не
спасовали и достойно предста�
вили родной Башкортостан на
Всероссийском форуме. В та�
кие минуты, когда представи�
тели авторитетнейшего жюри:
лесоводы, ученые, писатели
тепло, с уважением говорят о
научной, исследовательской
работе твоих друзей или когда
ты сам получаешь награду за
труд целого коллектива, не�
вольно чувствуешь гордость за
то, что в Башкортостане так
много уделяется внимания ра�
боте по экологическому воспи�
танию школьников.

Азат БИККИНИН,
ученик 11 класса

уфимской школы №128.

“ЭКОРОСТ” �
НА ТРИБУНЕ СЪЕЗДА

“МЫ ЧУВСТВОВАЛИ
К ВАЖНЕЙШЕМУ ДЕЛУ ЗАЩИТЫ
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редакции молодежной эко�
логической газеты «Эко�
рост» Республики Башкор�
тостан. Награда вручается
ответственному секретарю
редакции, ученику 11 клас�
са Азату Биккинину». Пе�
реживание Азата переда�
валось и всем нам, потому
что очень сложно поднять�
ся на сцену огромного кон�
цертного зала и лицом к
лицу встретиться с людьми,
которых обычно видишь
только по телевидению. Но
ответственный секретарь
«Экороста», выдержав и это
испытание, произнес перед
всей аудиторией прекрас�
ную речь.

Второе отделение нача�
лось с сюрприза: великолеп�
ным чудом техники � свер�
кающим велосипедом был
награжден за победу в кон�
курсе Лесной газеты самый
юный член нашей команды
� Айдар Мухаматшин из Ас�
кинского района (он на
снимке).

А потом для участников
съезда была проведена дис�
котека со звездами нашей
эстрады.

Участие в таком серьез�
ном конкурсе стало для всех
настоящей наградой. Но для
меня, пожалуй, самым при�
ятным было то, что мне пред�
ставилась возможность по�
знакомиться с самыми выда�
ющимися деятелями лесно�
го хозяйства и лучшими по�
этами и прозаиками леса!
Большой творческой удачей
считаю то, что удалось взять
интервью у корифея лесной
науки и экологии Николая
Александровича Моисеева и
у главного редактора газеты
«Московский комсомолец»
Павла Гусева. Эти материа�
лы будут опубликованы в
следующем номере газеты.

 Алия ЗАКИРОВА,
студентка I курса УГНТУ.

Тема моей работы: «Ос�
лабление жизнеспособности
лесных культур сосны сибир�
ской кедровой по причине не�
проведения рубок ухода».

Сосна сибирская – это
дерево первой величины, до�
стигающее высоты 35 м и воз�
раста 300 – 400 лет (а иногда
и 700!), имеющее мягкую, но
прочную древесину и вкус�
ные семена.

На территории Гослес�
фонда Стерлитамакского
лесничества в 1963 году были
заложены три участка этой
культуры. В посадке участво�
вал и мой дедушка! На сегод�
няшний день насаждения на�
ходятся в угнетённом состо�
янии, и я решила выяснить
причину этого.

Из трех участков наибо�
лее полно я обследовала уча�
сток №1. Вместе со своим ру�
ководителем Пряничнико�
вым В.П. мы заложили проб�
ную площадку. Исследовав
её, мы обнаружили, что дере�
вья растут очень густо: на 1
га произрастает 5556 деревь�
ев! На другом участке ситуа�
ция та же, а третий участок
почти погиб… Оказалось, что
ни на одном из участков не

проводились рубки ухода! К
сожалению, работники лесхо�
за считают, что в кедровни�
ках рубки попросту не нуж�
ны. Моя работа направлена
именно на то, чтобы убедить
их в необходимости проведе�
ния рубок ухода во избежа�
ние гибели этих драгоценных
посадок сосны сибирской от
снеголома и ветролома.

В результате исследова�
ний мы обнаружили, что су�
ществует прямая зависимость
между расстоянием между де�
ревьями и их состоянием: чем
больше расстояние, тем луч�
ше чувствуют себя деревья и
наоборот.

Мы очень надеемся до�
биться скорейшего проведе�
ния рубок ухода, ведь иначе
в результате снеголома мо�
жет погибнуть большое ко�
личество деревьев, как это
произошло в 1999 – 2002 гг.,
когда в Стерлитамакском и
Фёдоровском районах по�
гибло около 2000 га насажде�
ний! Надеюсь, что кто�ни�
будь откликнется и поможет
нам защитить великолепней�
шие кедры!
Валерия ПРЯНИЧНИКОВА,

ученица 11 класса СШ №1.

Я занимаюсь в ДЭБЦ г.Бе�
лебея, где впервые и увидел
прекрасное дерево – тую за�
падную. Такие деревья часто
не встретишь, а как было бы
здорово украсить ими наш го�
род! Я побывал во многих го�
родах России, и там туя уже
широко внедрена в озеленение
улиц: созданы целые туевые
аллеи!

Все хвойные сами по себе
очень декоративны и не теря�
ют красоты в течение года. Но
всё�таки это дерево нравится
мне больше всего.

Вместе с моим научным
руководителем Халиковой
Гузелью Раисовной мы реши�
ли воплотить мою мечту в ре�
альность. Взяв семена туи,

привезённые из Давлеканов�
ского района, мы высадили их
в теплице. Какое счастье было
для нас, когда взошли побеги!
Позже мы, окружая их любо�
вью, вырастили саженцы, ко�
торые стали настоящими де�
ревьями! Добившись велико�
лепных результатов, я под ру�
ководством Гузели Раисовны
написал научную работу, ко�
торую и представлял на Все�
российском съезде школьных
лесничеств. Я живу в частном
доме, и надеюсь, что скоро и в
моём дворе засверкает своею
красотой туя западная!

Артём ВЕРЕМЕЕВ,
 ученик 8 класса

чувашской гимназии.
 г. Белебей.

Рубки ухода предотвратят
гибель сосны кедровой

РАСТЕТ ТУЯ В БЕЛЕБЕЕ

словом, но и делом помогает
природе родного края, защи�
щает лесные богатства
Башкортостана: есть нема�
ло публикаций, которые об�
рели действенную силу. Мы
все переживали за Азата, по�
тому что он рассказывал о
газете, которую создавали
все мы. И правда, почти все
делегаты съезда школьных
лесничеств из нашей рес�
публики читают «Экорост»,
не раз и сами присылали ма�
териалы для нашего изда�
ния, а кто�то уже долгое вре�
мя сотрудничает с коллек�
тивом редакции газеты и
даже является её специаль�
ным корреспондентом.

Итоги конкурса были
подведены 3 марта и озвуче�
ны на пленарном заседании
съезда, которое прошло в
ГЦКЗ «Россия». В заседании
принимали участие не толь�
ко юные члены школьных
лесничеств, но и представи�
тели Министерства природ�
ных ресурсов России, Мини�
стерства образования РФ,
известные ученые, лесоводы
и журналисты. Для всех нас
этот день стал настоящим
праздником. Незабываемые
впечатления у нас остались
от выступления на съезде
мэра г. Москвы Юрия Луж�
кова, с удовольствием мы
слушали напутственные
слова и.о. Министра природ�
ных ресурсов РФ Виталия
Артюхова. С огромным вол�
нением восприняли привет�
ствия в адрес съезда Патри�
арха Московского и всея
Руси Алексия II, спикера Го�
сударственной Думы Бориса
Грызлова, Правительства
России, известнейших лесо�
водов страны. Необыкновен�
ная концертная программа,
сказочно�красивое лазерное
представление, выступле�
ния лучших молодежных
творческих объединений
Москвы не оставили никого
равнодушным. С восторгом в
душе мы чувствали свою
причастность к очень важ�
ному, масштабному, очень
значимому делу защиты
лесных богатств России. Но,
наверное, самой приятной и
волнительной стала церемо�
ния награждения.

…Зал замер в ожидании
вердикта судейской колле�
гии. Кто будет назван в чис�
ле пятерки сильнейших из
тысячи конкурсантов? Надо
ли говорить, как счастлива
была вся наша дружная де�
легация, когда председатель
жюри торжественно произ�
нес: «Победителем в номи�
нации «Лес в литературном
творчестве» стал коллектив

ЛИЧНУЮ ПРИЧАСТНОСТЬ
ЛЕСНЫХ БОГАТСТВ РОССИИ”
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� Какие первостепенные задачи
по вопросам обеспечения радиаци�
онной безопасности стоят сейчас
перед Правительством республики
и природоохранными органами?

� Необходимо создать систему
радиационного мониторинга, орга�
низовать лабораторию радиацион�
ного контроля при Управлении го�
сударственного аналитического
контроля; проводить системное эко�
лого�гигиеническое обследование
территории республики, объектов;
организовать паспортизацию сква�
жин с захороненными радионуклид�
ными источниками и т. д.

В целом, по республике необхо�
димо завершить строительство
хранилища твердых радиоактив�
ных отходов на Благовещенском
спецкомбинате «Радон»; вести ком�
плекс работ по прогнозированию
чрезвычайных ситуаций с радиа�
ционными последствиями; обеспе�
чить захоронение радиоактивных
отходов, накопленных на предпри�
ятиях республики, организовать
своевременное захоронение радио�
активных отходов, образующихся
на предприятиях республики, вне�
дрив систему страхования в этой
области и другое. В декабре 2003
года в рамках республиканской це�
левой экологической программы
принята подпрограмма «Радиаци�
онная безопасность Республики
Башкортостан», направленная на
решение всех этих задач.

� Проблема ядерных отходов в
России усугубляется ещё тем, что
в нашу страну ввозят дополнитель�
ные отходы � из других государств.
Минатом предполагает ввезти 20
000 тонн ОЯТ, надеясь заработать
на этой операции 20 миллиардов
долларов.

Очевидно, что это огромный
риск, так как до конца ядерные про�
цессы не изучены, так же как и не
очевидны долгосрочные послед�
ствия хранения ядерных отходов.
Сумеем ли мы десятки и сотни лет
держать их под контролем? Никто
из западных стран, обладающих бо�
лее развитыми в этой области тех�
нологиями, не спешит ввозить ОЯТ
к себе. Вы можете представить себе,
чтобы США приняли решение о
ввозе отходов? Возникает вопрос:
неужели в нашей стране нет более
достойного способа зарабатывать
деньги, кроме как устраивать из
земли предков ядерную свалку?
Россия обладает богатейшими при�
родными ресурсами. Их эффектив�
ное использование принесёт сотни,
а не десятки миллиардов долларов.

� Вы правы, это очень сложная
проблема, требующая дальнейшей
научной проработки. Одно могу ска�
зать определенно: к счастью, в на�
шей республике обращение с ядер�
ными материалами и отходами не
осуществляется.

Интервью вел
Расул ГАРИФУЛЛИН,

студент II курса УГАТУ.

рых проводились подземные ядер�
ные взрывы: Грачевское нефтяное
месторождение НГДУ «Ишимбай�
нефть», объект «Кама�I» ОАО «Са�
лаватнефтеоргсинтез», объект
«Кама�II» ОАО «Сода» и специали�
зированный объект хранения радио�
активных отходов – ФГУП «Благо�
вещенский спецкомбинат «Радон».

� Какая работа проводится в рес�
публике по предупреждению ради�
ационных аварий и обеспечению ра�
диационной безопасности, каковы
функции и полномочия министер�
ства в вопросах обеспечения радиа�
ционной безопасности? Какие важ�
ные вопросы по обеспечению ради�
ационной безопасности решены в
последние годы?

� В республике проводится це�
ленаправленная работа по предуп�
реждению негативного фактора ис�
пользования атомной энергии в раз�
личных целях. Так, за последние три
года создана республиканская зако�
нодательная база, регулирующая
правовые отношения в области обес�
печения радиационной безопаснос�
ти. Принят Закон РБ «О радиацион�
ной безопасности в Республике
Башкортостан», в развитие этого за�
кона принято восемь нормативных
правовых документов.

Была проведена работа по вне�
дрению Единой государственной си�
стемы учета и контроля радиоактив�
ных веществ и радиоактивных отхо�
дов в Республике Башкортостан.
Ввоз, вывоз и транзит радиоактив�
ных веществ, радиоизотопных при�
боров и радиоактивных отходов
производится только по специаль�
ным разрешениям. Проводится ра�
диационно�гигиеническая паспор�
тизация организаций и территорий.
Отрегулирован порядок сбора и
приема радиоактивных отходов на
ГУП «Благовещенский спецкомби�
нат «Радон». Ведется строительство
хранилища твердых радиоактивных
отходов – эта актуальнейшая зада�
ча не решалась более 10 лет, теперь,
наконец, строительство начато.

По нашей инициативе в 2001 г.
выведена из эксплуатации гамма�ус�
тановка «Исследователь» Институ�
та органической химии Уфимского
научного центра РАН, находившаяся
в центре г. Уфы. Активность источ�
ников этой установки составляла 15%
общей активности всех источников,
используемых в республике. В рам�
ках выполнения распоряжения Ка�
бинета Министров Республики Баш�
кортостан от 29.04.2002 г. № 368�р о
захоронении радиоактивных отходов
Государственным унитарным пред�
приятием «Башгипробиосинтез» пе�
реданы Федеральному государ�
ственному унитарному предприя�
тию «Благовещенский спецкомбинат
«Радон» радиоактивные отходы (дат�
чики РИД – 6М в количестве 360
штук) на хранение, финансирование
работ проведено Министерством
природных ресурсов Республики
Башкортостан.

Хочу все знать!Хочу все знать!Хочу все знать!Хочу все знать!Хочу все знать!

Энергети�
ка � это один из
компонентов,
определяющих
уровень жизни
человека. Чем
выше уровень
развития чело�

вечества, тем больше ему требует�
ся энергии. Активно эксплуатируе�
мые источники энергии (уголь,
нефть, газ) исчерпаемы и вскоре не
смогут удовлетворять возрастаю�
щие потребности человечества в
энергии. Использование атомной
энергии неизбежно.

Атомная энергия основана на
разделении тяжелых ядер на лег�
кие, с выделением нейтронов, име�
ющих огромную кинетическую
энергию. В процессе деления тяжё�
лого ядра при высокой температу�
ре и огромном давлении, излучении
образуется очень много радиоак�
тивных отходов. В ходе переработ�
ки тонны отработавшего ядерного
топлива возникает минимум 4,5
тонны высокоактивных отходов,
150 тонн жидких среднеактивных
и более 2000 тонн низкоактивных
отходов. Длительность действия
радиоактивности одних веществ
измеряется минутами, других � ты�
сячелетиями. С каждым годом
объемы радиоактивных отходов в
мире увеличиваются на несколь�
ко миллионов кубических метров,
а их общая радиоактивность � на
десятки миллионов кюри. Накоп�
ленные ядерные отходы по мощ�
ности излучения стократно превы�
шают весь чернобыльский выброс!
В настоящее время в нашей стра�
не накоплено 15000 тонн ОЯТ. Ос�
новная проблема этих отходов зак�
лючается в том, что безопасного
технического решения их утили�
зации еще нет!

Для того, чтобы получить «из
первых рук» информацию по воп�
росам радиационной безопасности
в нашей республике, я встретился
с заведующим сектором радиаци�
онной безопасности Министерства
природных ресурсов Республики
Башкортостан Р. Я. Мунировым.

� Рустам Яхиевич, расскажите,
пожалуйста, нашим читателям о
радиационной обстановке в рес�
публике, о радиационно�опасных
объектах.

� Радиационная обстановка в
Республике Башкортостан в 2003
году оставалась стабильной. Всего
на территории республики есть 64
предприятия и организации, осу�
ществляющих деятельность в обла�
сти использования атомной энер�
гии. В основном, используются зак�
рытые радиационные источники на
основе различных радионуклидов.

Основными радиационно�опас�
ными объектами являются нефтега�
зовые промыслы и хранилища газа,
объекты глубинного захоронения
жидких промышленных стоков, при
сооружении и эксплуатации кото�

РАДИАЦИЯ � ПОД КОНТРОЛЕМ
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Кто из нас, жителей благодат�
ного уральского края, не знаком со
сказками певца щедрости и могу�
щества Урала Павла Петровича
Бажова? Таинственное сияние его
сказок, словно драгоценные само�
цветы, освещает душу человека,
учит любить Природу, оставляет
в сердце мерцание малахитовых
лесов, журчание хрустальной
воды. Для ценителей красоты род�
ного Урала 125 лет со дня рожде�
ния Павла Петровича – важная
дата, поэтому третий этап Уфим�
ского городского фестиваля «Эко�
логия. Творчество. Дети», прошед�
ший 11 марта, был посвящен сказ�
кам чудесника, ведь людям нельзя
без сказки!

В этот день уютный и торже�
ственный зал Министерства при�
родных ресурсов РБ был полон за�
гадочных «фей», мудрых «зверей»
и других сказочных персонажей.
Оценивать парад сказок было при�
звано авторитетное  жюри.

Первыми на суд зрителей
представил сказку театр «Панда»
Эколого�биологического центра
Ленинского района г.Уфы. Знамени�
тая «Хозяйка медной горы» интер�
претирована юными актерами из
средней школы №35. В постановке
«Ищи свой путь!» ребята призвали
ценить прелесть природы, чувствуя
ее через холодное мерцание камней,
следовать судьбе:

Демский ЭБЦ предста�
вил красочно украшенную
декорациями сказку «Си�
нюшкин колодец» � это был
поэтический рассказ о вол�
шебном колодце, дающем
воду лишь добрым людям.
Трепетное отношение к со�
хранению чистоты воды и
чистоты души, которым
была проникнута игра ребят,
передалось и зрителям.

Интересной и насыщен�
ной яркими  сценическими
образами была сказка “Ма�
монтенок” театрального
коллектива школы №46 Ле�
нинского района, эффект�
ная танцами, костюмами,
музыкой. Она о том, что все
живые существа на плане�
те имеют право на жизнь.
Театр�студия «Золушка»
Советского района убедил
собравшихся, что все мы

братья, часть Природы. А как мож�
но не любить частичку себя?

«Сказкой о золотом карасе» по�
радовал Октябрьский район. Детский
задор, эмоциональность, веселье так
контрастируют с проблемами, о ко�
торых звонко кричат с болью ребята,
заставляя задуматься каждого.

Орджоникидзевский район
представили самодеятельные арти�
сты школы № 116, подготовившие
сказку «Иванко�крылатко» о мас�
терстве и широте души русского
умельца, и школы №99, показавшие
нам «Старую сказку на новый лад».

Трагизмом была проникнута
сказка�спектакль школы №68 Кали�
нинского района «Суд богов», в ко�
торой боги Олимпа заставляют Че�
ловека задуматься о том, что без�
душное отношение к природе и лю�
дям влечет за собой множество пе�
чальных последствий.

Фестиваль есть фестиваль, по�
этому какими бы яркими ни были все
постановки�сказки, среди них были
отмечены лучшие. I место занял те�
атр «Панда» ЭБЦ Ленинского райо�
на, на втором – театральные коллек�
тивы экологических центров Демс�
кого и Октябрьского районов, третье
призовое место � у коллектива шко�
лы №46 Ленинского района.

Атмосфера сказки, царящая
вокруг, творит чудо: жители вол�
шебной страны возвращают нас в
мир людей, призывая дарить им
свет и красоту, уберегая от злых по�
ступков. Сказка всегда рядом!

Юлия ТУКТАРОВА,
ученица 11 класса

лицея БГАУ.

“Ты ищи свой путь
                                       среди ста дорог,
Среди ста дорог,
                                    среди ста тревог
Сохрани свой дар

и оставь свой след!”
Честно говоря, защемило в

душе от этого поэтического наказа,
высказанного в прологе спектакля.
Ведь вся наша природа – разве это
не тот каменный цветок невиданной
красы, спрятанный в глубине горы:
застроенная холодными стенами
зданий, изрытая котлованами и
траншеями, отравленная химиката�
ми, она остается все равно прекрас�
ной, живой, она пробуждает душу
человека. Прелестная не механи�
ческой красой, а внутренней сущ�
ностью живого, Природа щедро
одаривает каждого из нас. Она ждет
от нас доброты, понимания, помо�
щи…Прекрасная игра детского те�
атрального коллектива никого из
зрителей не оставила равнодушным
и вызвала именно такие ассоциации.
Вот какие добрые чувства пробуж�
дает в душах зрителей спектакль
уфимских школьников из Ленин�
ского района, поставленный под ру�
ководством актрисы Национально�
го молодежного театра, заслужен�
ной артистки России Людмилы Во�
ротниковой, которая является ру�
ководителем этого необычного теат�
рального коллектива, наставником
юных артистов.

Уфимский городской фестиваль « Экология. Творчество. Дети». III этап
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МЕДНОЙ ГОРЫМЕДНОЙ ГОРЫМЕДНОЙ ГОРЫМЕДНОЙ ГОРЫМЕДНОЙ ГОРЫ
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«Отчего люди не летают! Отчего
люди не летают так, как птицы…»

Кто из нас хотя бы раз в жизни, хотя
бы на минуту не мечтал, подобно извес�
тной литературной героине, превратить�
ся в птицу и воспарить над землей! Пти�
цы – это неотъемлемая часть природы,
это песни на заре, это красота полета и
грация. Но всегда ли мы, люди, чувству�
ем свою, личную ответственность за
жизнь этих беззащитных созданий?
Именно с этой целью – убедить школь�
ников, их родителей, всех жителей на�
шего города в неразрывной связи чело�
века и природы была проведена 19 мар�
та природоохранная акция «Вместе –
для птиц и людей».

Открытие акции прошло в уютном
актовом зале школы №35 Ленинского
района г.Уфы. А ее организаторами вы�
ступили администрация “Ленинский
район”, районный отдел образования,
эколого�биологический центр Ленинс�
кого района и Фонд местного сообще�
ства г.Уфы.

Участников праздника тепло при�
ветствовали глава муниципального об�
разования Ленинского района, дирек�
тор фонда местного сообщества Соло�
довников Николай Васильевич и дирек�

тор Эколого�биологического центра
Ленинского района города Уфы Надеж�
да Юрьевна Токарева.

Каждый из ребят хотел в этот день
сказать что�то доброе о поющих хра�
нителях земли � птицах. Ученики млад�
ших классов рассказали, как спасали
гнезда, как выхаживали больных птен�
цов. А ребята постарше, которые явля�
ются актерами театра «Панда», пока�
зали спектакль «Ищи свой путь!», по�

ставленный по ска�
зу Павла Бажова
«Хозяйка медной
горы» � театраль�
ной постановкой

они призывали заботиться о нашем
природном доме.

А в это время в другой части сто�
лицы Башкортостана, в Нижегородке,
на озере Долгое прошел второй этап
акции, включивший в себя развешива�
ние скворечников и очистку террито�
рии от мусора. Самое активное учас�
тие в этих добрых делах приняли ребя�
та из средней школы №12. Теперь озе�
ро Долгое, как и когда�то, вновь стало
настоящим домом для пернатых.
Пусть поют птицы, плещется рыба, а
человеку от этого будет хорошо, уют�
но по�домашнему!

Третьим этапом акции стало обла�
гораживание парка «Волна». В Ленин�
ском районе разработана и реализует�
ся программа «Зеленый остров» по воз�
рождению этого парка. В парке прово�
дится санитарно�экологическая чистка
силами учащихся школ микрорайона
Затон. Были проведены эколого�дизай�
нерские работы по уборке подроста, ку�
старников, у центрального входа разбит
цветник. И сегодняшняя акция в парке
очень важна для увелечения видового
состава орнитофауны, создания здоро�
вой парковой системы, укрепления ор�
нитологического звена в экологической
цепи паркового биоценоза. Важно, что�
бы парк был наполнен голосами птиц!
Вот почему с особой любовью и забо�
той ребята из школы №128 – основные
участники этого этапа акции – и уча�
щиеся ряда других затонских школ раз�
вешивали уютные домики для птиц в
парке «Волна».

Орнитологические программы по�
пулярны в цивилизованном мире. При�
ятно, что и наши земляки поддержали
замечательное начинание, организова�
ли в городе Уфе первую, но, наверняка,
не последнюю, орнитологическую ак�
цию «Вместе – для птиц и людей». Ре�
зультатом акции стало привлечение
птиц в город, размещение искусствен�
ных гнездовий для птиц в зеленых зо�
нах Уфы и экологическое воспитание
школьников.

Катя МАРШАЛ,
ученица 11 класса гимназии №121.

Действуем!Действуем!Действуем!Действуем!Действуем!

Дыши глубже,
 «золотая рыбка»!

На территории нашего поселка
«Красноусольский» есть несколько
водоемов: большие и маленькие, пре�
сные и соленые. И хотя зима была не
очень холодная, многие мелкие во�
доемы покрылись толстым льдом. В
феврале метели намели труднопро�
ходимые сугробы, потом оттепели
увлажнили снег, и теперь он тяже�
лыми пластами давит на лед.

Этот период рыбаки называют
«глухозимье». Для рыбы наступает
нелегкая пора. Все меньше подо
льдом остается растворенного кис�
лорода, и все обитатели подводного
царства испытывают удушье. Это
для них настоящая беда – рыба и
мелкие беспозвоночные гибнут
массами во время заморов. И в это
время на помощь рыбам, терпящим
бедствие, приходят друзья природы
– активисты кружка «Остров эколо�
гии» Красноусольской СОШ №1.
Прорубание и сверление лунок –
неотложная помощь обитателям во�
доемов, страдающим от недостатка
в воде кислорода. Недавно мы про�
рубили такие лунки�проруби на на�
шей реке Кармалке. Дыши глубже,
“золотая рыбка”!

Кирилл ЦЫБИН,
ученик Красноусольской

СОШ №1.
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